

Цифровизация и конкурентоспособность в рамках евразийской интеграции

Лопатин В.Н.*

Цель. В статье, подготовленной на основе пленарного доклада автора, представленного на XII Международном форуме «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности», прошедшем в Москве в МГЮА 30 октября 2020 г., анализируются вопросы стратегии обеспечения конкурентоспособности ЕАЭС в условиях заявленной цифровизации. **Методология:** подробно на основе сравнительного анализа исследуются рейтинги и показатели результативности научных исследований и разработок, новые риски и вызовы, связанные с цифровизацией и предлагаются подходы и практические решения с позиций обеспечения конкурентоспособности национальных экономик, как стран ЕАЭС и СНГ, так и ЕАЭС в целом. **Обсуждение.** Автор предлагает изменить отношение к международным рейтингам и показателям. На основе результатов сравнительного анализа данных международных рейтингов и статданных в области ИКТ (на примере РФ), автор делает вывод: за 10 лет в РФ в области ИКТ при росте внутренних затрат на R&D (% к ВВП) — на 10%, числа патентных заявок — на 30%, числа публикаций в базе данных Scopus — в 3,8 раза, валовая добавленная стоимость сектора ИКТ снизилась (с 2,8% до 2,6% ВВП). **Результаты.** Автор выделил новые вызовы и риски в сфере обеспечения конкурентоспособности в условиях евразийской интеграции, связанные с цифровизацией. Рекомендации по разрешению проблем евразийской интеграции, включая вопросы цифровизации, гармонизации законодательства и стандартизации в ЕАЭС и СНГ, подробно отражены в Итоговом документе XII Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности», разработанном с непосредственным участием автора.

Ключевые слова: конкурентоспособность, государственное регулирование, СНГ, Евразийский экономический Союз, цифровая экономика, цифровизация, трансграничное пространство доверия, рейтинги, показатели, информация, вызовы и риски, гармонизация законодательства.

Purpose. The article, prepared on the basis of the author's plenary report presented at the XII International Forum "Innovative Development through the Intellectual Property Market", held in Moscow at the MSLA on October 30, 2020, analyzes the issues of the strategy for ensuring the competitiveness of the EAEU in the context of the declared digitalization. **Methodology:** the author conducts a study on the basis of the comparative legal and economic analysis, statistical surveys, methods analogy, scientific forecasting and modeling. **Discussion.** The author suggests changing the attitude to international ratings. Based on the results of the comparative analysis of international rankings and statistical data on ICT (for example, the Russian Federation), the author concludes: over 10 years in the Russian Federation in the Field of ICT in the growth of domestic expenditure on R&D (% of GDP) by 10%, the number of patent filings by 30%, the number of publications in Scopus database is 3.8 times, the gross value added of the ICT sector decreased (from 2.8% to 2.6% of GDP). **Results.** The author highlighted the new challenges and risks in the field of ensuring competitiveness in the context of Eurasian integration associated with digitalization. Recommendations for solving the problems of Eurasian integration, including issues of digitalization, harmonization of legislation and standardization in the EAEU and the CIS, are reflected in detail in the Final Document of the XII International Forum "Innovative development through the intellectual property Market", developed with the direct participation of the author.**

Keywords: competitiveness, state regulation, the CIS, the Eurasian Economic Union, digital economy, digitalization, cross-border trust space, ratings, indicators, information, challenges and risks, harmonization of legislation.

* Лопатин Владимир Николаевич, научный руководитель РНИИС, председатель межгосударственного и национального технического комитета по стандартизации «Интеллектуальная собственность» МТК 550/ТК481, эксперт РАН, заслуженный деятель науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор ([www: rniis.ru](http://www.rniis.ru); E-mail: info@rniis.ru).

** Digitalization and Competitiveness within the Framework of the Eurasian Integration

V.N. Lopatin, Scientific Director of the Russian Research Institute of Intellectual Property (RSRIIP), Chairman of the International and National Technical Committee for Standardization "Intellectual Property" (MTC-550/TC-481), Honored Worker of Science of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor.

